

「近頃、『鶴藩略史』にもあり、その以前同家は、前記

大三島の隣の大漁下島へかちり御手洗の地に在り、現

在広島県豊田郡豊町に、明治の中ごろまで、山、神とし

てあります。著名な大山祇神社に、例年御手洗家当主、

皆くは代參潮田宗家が船をしたて、常に往復していた。

その緣故で植産興業に蒸意があつた、御手洗家歴代当主の方が、見すごされる筈はないと思われたので、先般御手洗氏に電話でおおむねしおが、あまりきいていまいぐしく、私は残念であつた。

ご存知の如く、薩摩は開鎮的國族で、七島蘭移入の橋本五郎左衛門の苦心を見ておがるが、上入津地区畠野浦の史談会長で、元村長富澤恭氏が、先年青年団の方々に脚色した、諸の伝承についての地狂言があつたと聞ひたので、早速折よく末宅しお同会員富高宇喜久君を通じ、文献走り書きを要望したが、富澤氏多忙のため入手出来ないのが、取り扱えずこの稿を綴つをわけである。

サツマイモに付いては、幸お手許に文献もあるが、水らくペンをとらず、筆を折つて久しのまゝもななく、羽柴先生の迷惑を承知で書いているような始末、今回一応こか返りでペンを收めたい。

尚、引きへづいてイワシ、ブタ、シンジュなど、郷土の、かつての特産の歴史について、今後生れる限り、医王山下、鎮守の森のほとりに住んで、他の人のやらない歴史を掘り出して続けてみたいので御容捨願うとして、又この文を幸い読んで下さへた方々、依伯の方々にその伝播した歴史など御承知なら、どうか御教示下さるよう、お願ひする次第である。

研究

佐伯宿祢久良麻呂

会員 佐賀 貫一

神護景雲元年（七六二）八月、豐後守は佐せら札處佐伯宿祢久良麻呂は、やがて豐後國に赴任したが、海都郡總門郷に着船し、この地に居住したと伝えられ。それは豊日志の所載で、「神護景雲中、豐後守佐伯宿祢久良麻呂居社于總門遂名其地」、後世以爲難、按今治城西南皆佐伯境」という記述である。豊後國志がこの譜を引用したため、郷土史を学ぶものは、あたかも久良麻呂が總門に着任して、その地に政府（國府）を開いたようだ誤解し、豊日志の記述を鶴春々にして、久良麻呂やその子孫が總門に居住したため、佐伯の地名がおこつたとしている。すなわち豊日志の一常山久良麻呂子、尋鳥郡司（是世居焉）の記述によって、海部公常山（海部郡大領）と久良麻呂と結びつけ、久良麻呂の總門居住を史実化して、佐伯の地名起元を説明しようとしているのである。

それでは佐伯宿祢久良麻呂とはどのような人物で、当時の朝廷でほどのような地位にあつた人であろうか。私はさきに諸國の佐伯について記述したとき、佐伯宿祢は大和朝廷の武官で、大伴連の一族、佐伯部の統率者であつたと書いたが、これは日本書紀や續日本書紀などの国史を読みあわせる。佐伯宿祢の佐伯は一族を現す氏である。宿祢は一族の家格すなわち姓へがゆゑである。

いま手元にある続日本書紀から、久良麻呂と同時代の族人・佐伯宿祢を撰り出すと、三野・國麿・伊多智・助天・すく・真守・家継・毛人（えみど）・三方・高丘・今毛人（

まえみじ)・美濃麻呂・家主(やがぬし)・國守・老(おひ)・麻呂を
流(まもる)・藤麻呂・萬城・繼成・伊達(いだ)・牛養(うな)
かべ)・志賀・麻呂・鷹守などがあり、いずれも武官で、她
方官をつとめ、称徳・光仁・桓武三代の天皇に仕えた人
々である。

さて続日本紀によると、佐伯宿祢久良麻呂は天平宝字
八年(七六四)九月、恵美押勝の反乱に一族の佐伯宿祢伊多
智・同三野らとともに宮軍の將として戦つたようで、乱
平定後、押勝の權し左淳仁天皇が廢されて、称徳天皇へ
女帝へが重祚すると、功によりて正六位上から從五位下
に叙せられ左。久良麻呂の名が國史に見える最初である。
こそして三年後の、神護景雲元年八月十一日、豊後守
に任ぜられ左が、このときの人事では同族の佐伯宿祢真
守・常陸介に任用されている。なお続日本紀には「從五
位下佐伯宿祢久良麻呂を豊後守と為す」とあるだけで、
總門云々の記事はない。

称徳天皇の寵遇をうけた弓削道鏡が、太政大臣禪師と
なつたのは天平神護元年(七六五)で、翌二年十一月には法王
に任ぜられている。すなわちこの時点では、道鏡政權が成
立したわけで、神護景雲元年三月には平城京に法王宮職
が置かれ、道鏡は女帝称徳天皇に代へて政權を執つた。

道鏡に阿权の習宣(ひざね)・阿曾麻呂が宇佐八幡のお告げと称し
て、皇位を道鏡に譲れば天下太平となろうと奏したため、
天皇は和氣清麻呂(さ宇佐)に派遣し、八幡大神の神勅をう
けさせた。皇位を寝(ね)かずして宇佐に派遣する無法の者は除けと云う神勅を
奏上した清麻呂は、道鏡の怒りにあひ、官職をばがれて
大隅国に配流された。神護景雲三年(七六六)七月のことである。
しかし、その翌四年八月、道鏡の庇護者であつた
称徳天皇が歿したので、時いたれりと、左大臣藤原永季、
左大臣吉備真備らは白壁王(へしらかべ)おおぎみ)を迎えて皇

太子とし、その令旨をうけた「聞くならく、道鏡法師、
ひそかに舐(な)む心(國を奪う心)を挙んで、日たること久
し、陵上木を乾かざるに、奸謀(くわんぼう)謀算(めいさん)しめ。是則ち神祇の
護るところ、社稷の祐くるところなり……」と、そし
て道鏡は法王位を追され、下野国薦(すす)め別当となり、榮
達を誇つて、左道鏡の弟弓削御淨朝臣淨人をはじめ一門
の男女は、いずれも官位をとりあげられて各地に配流さ
れた。同年十月一日白壁王は即位へ光仁天皇へ改元して
宝龜元年(七七〇)と号した。

こうした政変は政府上層のことで、地方官である佐伯
宿祢久良麻呂には直接の關係はなかつたが、道鏡政權が
倒れることは、藤原氏をはじめとする大伴氏、中臣氏、
紀氏、同倍氏、佐伯氏などの旧族にとつては、再び世に
出る機會がおとずれることになつた。続日本紀を見ると、
この時代から佐伯宿祢氏が多數、廷臣として、武官とし
て、また地方官として大々に活動している。

道鏡政權の間中、佐伯宿祢久良麻呂は豊後守として、
寶龜(ほうく)の國府にあつたわけだが、宝龜二年(七七一)七月、四
年間の任期を終えて、次代の豊後守となつた紀朝臣鱗麻
呂と交代し、平城の都に帰り、七月二十三日民部少輔に
補せられている。

宝龜五年(七七四)正月、從五位上に叙し、同年七月近江
介に任ぜられた。

宝龜七年(七七六)正月、出羽國志波村の蝦夷(えど)が反
乱をおこしたので、出羽國にあつた官軍が鎮定に向かへ
たが、賊勢が強く敗退した。陸奥の鎮守府將軍紀広純が
らこの報告をうけた朝庭は、近江介佐伯宿祢久良麻呂を
鎮守府將軍に任じ、出羽國に派遣、紀広純を援けて
賊を伐たしめた。続日本紀宝龜八年十二月十四日の条に、
「陸奥の鎮守府將軍紀朝臣広純言す。志波村を滅、城

